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不少市民选择直接扔掉

记者在调查中发现，随着“双11”快递包裹的陆续到

达，首府许多写字楼以及住宅小区的门卫室、快递代收点

的快递也多了起来。面对快递包裹的增多，小区保洁员的

工作量也有所增加。

杨女士在金桥开发区一个住宅小区从事保洁工作3

年多了。11月15日早上，刚刚清扫完楼道的杨女士告诉

记者，每年的“双11”期间，她的工作都会较平日忙碌很

多。她负责小区内2幢高层住宅楼保洁清扫工作，平时楼

道里很少堆放杂物，但“双11”之后，住户家门口堆放的

纸箱、泡沫箱和塑料快递袋明显增多。“楼道内不允许堆

放杂物，我和住户说明情况后，他们会让我把这些快递垃

圾一起收拾打扫了。有时候，仅一户门口就有5~6个贴着

快递单号的小纸箱，里面还放着塑料包装袋。”杨女士说。

“楼下的垃圾桶不到半天就被填满当了，许多业主干

脆直接将快递包装垃圾丢在垃圾桶外，不少老年人会来

垃圾桶里捡纸箱。”正在该小区清扫的一位环卫工人说，

最近一段时间，他每天清理最多的垃圾除了打扫小区道

路上的落叶就是快递包装垃圾。

11月15日，记者随机采访了37位“剁手族”，大多数

人表示会直接扔掉包装。

家住巨海城小区的李慧敏告诉记者，今年“双11”期

间，她共下单22件，目前已经陆续收到了六七件。而对于

快递包装垃圾，她大部分都直接扔掉了。“每次快递回来，

有的包装盒质量不错，我会留下放一些零碎物品，其他的

都扔掉了。”李慧敏说，对于一些易碎的餐具之类，快递在

包装方面比普通件更严实，从泡沫到纸盒会有两三层包

装，每次基本都是随手扔进小区垃圾桶，有时放在门口，

让保洁人员收走。

和李慧敏不同，也有部分市民选择把纸箱类的快递

包装卖掉。家住金桥开发区的杨永平告诉记者，每次家里

有快递包装纸箱，他都会收好，攒多了卖给离家较近的一

家废品站。“这些纸箱扔了也是浪费，还不如攒多了卖掉

合算。”杨永平说。

记者采访中了解到，大多数市民收到快递包裹后包

装都是直接丢弃，很少有人再利用，而小区垃圾桶内的纸

箱、纸盒大多被保洁员或者收废品的人捡走，剩下的多半

是塑料袋、编织物、胶带、快递内部填充物等。

快递公司日处理量大增

“双11”消费狂欢过后，面对快递包裹的“井喷期”，

各大快递公司又是如何应对呢？11月15日，记者来到脑

包物流园，这里有七八家快递企业。走进中通快递分拣中

心，自动化的分拣设备正在快速运转，传送带上一件件包

裹会自动掉落到循环袋中……

“从11月14日开始，由各地发往呼和浩特市的快递

出现高峰，昨天我们一天就签收了22万件快递，凡是签

收的快递当日都会通过自动分拣设备进行分拣，然后统

一配送到市区的各个网点，最后再由快递小哥进行末端

配送。”15日，中通快递集团内蒙古管理中心总经理杨加

明告诉记者，“双11”期间，快递小哥每天的投放量是日

常的1.5~2倍，一天要送三四百件，为此公司出台了相应

的激励政策，快递小哥在投递合格率和签收率达到一定

的标准后，会进行相应的奖励，这样既能保证快递小哥及

时将快递送到客户手中，也让快递小哥收入有所增加。

记者又来到百世快递分拣中心，同样自动化的分拣

设备正在将大量的快递进行分拣。据工作人员介绍，该分

拣中心14日到达呼和浩特的快递量达30多万件，预计这

样的高峰值会持续四五天。

双11过后，快递包装去哪儿了？
文·摄影/北方新报融媒体记者 郑慧英 温慧娟

电子面单更环保

每年“双11”快递业务量的暴增，带来了纸箱、

塑料袋、胶带等包装物的极大消耗。全力破解快递

包裹的环保问题，成为电商、快递的共识。记者在采

访中了解到，现在快递包装上的面单也由以前的纸

质面单变成了现在的电子面单。事实上，电子面单

除了方便，也是包裹“瘦身”的一部分。

“和原来的四联手写纸质面单不同，现在我们

使用的是一联电子面单，节省纸张降低成本，也更

环保。”中通快递集团内蒙古管理中心总经理杨加

明介绍，与面单一起变化的，还有变窄了的快递胶

带。目前，快递打包使用的胶带，比之前窄了三分之

一左右，材料也是可降解的，减少总体用量的同时

还很环保。

“目前，我们各营业网点全面配备了电子运单打

印机，实现电子面单使用率达到98%以上，减少面单

的纸质消耗。”百世快递分拣中心的工作人员韩菲告

诉记者，在快递包装中，公司推广简约包装，防止过

度包装，目前，60%以上的电商快件不再二次包装。

11月14日，在位于金桥开发区的一家百世快

递网点，市民刘先生取完快递包裹，现场拆开后把

包装纸箱放进了设置在网点内的快递回收箱里。

“包装盒我拿回家也没什么用，留在这里，快递公司

也许还能再利用。”刘先生对记者说。

“像纸箱子、没有破损的快递包装袋都可以再

次利用。”韩菲说，目前，呼和浩特市各个网点都设

置了快递回收箱，并且加大宣传，引导用户使用快

递回收箱。

中通快递集团内蒙古管理中心总经理杨加明

也表示，只要是完好的纸箱子，在网点就可以直接

被再利用，不过由于自取快递的客户较少，目前回

收的量并不大。杨加明建议，如今不少小区都设有

垃圾分类箱，居民可以将快递包装袋投入可回收垃

圾箱内，这样也可以做到循环再利用。

着力推进
快递包装绿色化

“双11”，对于邮政来说，是一个业务量冲高的

过程，随之而来的是包装物的增加，如何能够做到

节约环保、避免过度包装、浪费和污染，这无疑对我

区邮政业提出了更高的挑战。

记者在采访中了解到，截至目前，全区电子运

单使用率为 97.62%，电商快件未二次包装率为

94.89%，可循环中转袋使用率54.34%，邮政快递企

业营业网点设置参照国家标准制作的包装废弃物

回收装置数量为584个。

自治区邮政管理局政策法规处处长于巧玲在

接受记者采访时表示，自治区邮政管理局坚持生态

优先、绿色发展，坚持系统治理、综合施策，着力推

进快递包装绿色化、减量化和可循环，推进行业节

能减排，稳步推进全区行业绿色高质量发展。同时，

继续按照《关于加强全区行业生态环保检查工作的

通知》，落实行业环保检查频次和范围要求，将行业

生态环保工作纳入行业管理和市场监管工作范畴，

进一步健全检查工作机制，完善检查方式方法，加

大检查工作力度，实现常态化治理，稳步提升工作

实效。针对快递业务旺季到来，推动寄递企业扎实

落实企业行业环保主体责任，采取有效措施避免旺

季期间过度包装。

“双11”刚刚过去几天，就有不少“剁手族”已经享受到了拆快递的喜悦。随着消费狂欢的结束，海量快递包裹正在快速送进千家万户。

面对大量的快递包装，首府消费者是如何处理这些纸箱、塑料袋、泡沫箱呢？快递物流业又是如何应对呢？

投放绿色环保袋减少污染

有数据显示，今年“双11”当天，有超2亿人次以多种形式参

与“绿色双11”，包括绿色消费、绿色物流等环保行动，还有超过

2000万人次加入成为“绿色合伙人”。记者在中通快递分拣中心看

到，自动分拣设备下方放置了许多环保循环袋。

“现在，我们使用的外包装袋是可回收、重复利用的绿色环保

循环袋，已经不再用以往那种一次性的编织袋。”中通快递集团内

蒙古管理中心总经理杨加明说，以前，分拣快件使用的是一次性

编织袋，只能使用两三次。今年，他们在所有网点投放了3万多个

环保循环袋，这个循环袋可以使用150~200次，大大减少了环境污

染。而且，环保循环袋用坏后，厂家还可以回收，进行粉碎再加工

生产，可以重复使用。

同样，百世快递分拣中心也加大了循环中转袋、循环快递盒

的应用，推动邮件快件包装可循环，截至目前，循环中转袋的使用

率达到75%。

在推行绿色环保包装方面，自治区邮政管理局也要求快递企

业要加强培训教育，确保一线人员避免随意包装和过度包装，持

续推进循环中转袋、循环快递盒等环保包装产品的推广应用，做

好包装废弃物行业回收再利用。

自动化分拣设备正在分拣快递自动化分拣设备正在分拣快递

网点设置了快递回收箱网点设置了快递回收箱

堆积如山的快递堆积如山的快递


